



Expertos aseguran que voto "cauteloso" resintió a estos partidos: Del "dolor" del PC al escaso rendimiento del FA: analistas discuten la celebración del oficialismo en segunda vuelta

Mientras los comunistas intentaron subrayar el buen rendimiento de la coalición más que el resultado propio, en el Frente Amplio celebraron con candidatos que se mostraron distantes del oficialismo.

R. OLIVARES Y M. ARIAS

Tras la dura derrota del 27 de octubre en la comuna de Santiago de Irací Hassler, que además vino aparejada de la pérdida de otros tres municipios que administraban, el PC tenía sus fichas puestas en Coquimbo, región donde tienen representación parlamentaria (el senador Daniel Núñez) y donde su candidato, Javier Vega, había pasado a segunda vuelta. Sin embargo, el candidato de oposición, Cristóbal Juliá (ind.-Evóp.), lo derrotó holgadamente.

Frente a esto, el líder PC Lautaro Carmona dijo que la derrota les "duele" y que "no logramos cautivar", pero igualmente hizo un balance positivo para el oficialismo. Carmona planteó que en su partido deberán "sacar enseñanzas de este proceso, pero una de ellas, sin ninguna duda, es que cuando una coalición que se propone una articulación de unidad, en el propio inicio de competencia tiene ya alternativa, se debilita".

Pero donde no hay mayores dudas en el PC es en que presentarán un candidato a las primarias que organice la izquierda. "Eso sí que no lo voy a hacer por capricho, pero aseguro que va a tener una propuesta del Partido Comunista", aseguró.

Para el analista político Axel Callís, académico de la U. Central, afirmó que "el PC es un partido que tuvo muy mala primera vuelta, fue un fracaso ir por alcaldías grandes y en gobernadores les fue



El presidente del PC, Lautaro Carmona, dijo que su partido tendrá candidato presidencial el próximo año, para competir con el resto del oficialismo.

mal sencillamente por tener malos candidatos. Uno de sus candidatos, al otro día de la elección, salió apoyando a Venezuela y eso espantó a los votantes. Al PC le tocó un muy mal momento político, especialmente por el tema Maduro".

Para el académico de la U. San Sebastián Kenneth Búnker, los magros resultados del PC, que atribuye a una cautela de los votantes, tuvo impacto en el conjunto de la coalición. "El Gobierno celebra el triunfo de la moderación, pero no eran sus candidatos, eran los del Socialismo Democrático, que le ga-

nó a esos otros partidos". "En el oficialismo, el triunfo es de a izquierda hacia el centro. Queda claro que el mercado electoral está mucho más cauteloso, los votantes están prefiriendo candidatos con ofertas pragmáticas moderadas y ancladas en la experiencia y la tradición", afirmó.

Frente Amplio, poco que exhibir

En su análisis, Búnker sostiene que la misma situación del PC corre para el



El reelecto gobernador de Valparaíso, Rodrigo Mundaca (ind.-FA), llegó ayer hasta la capital para reunirse con el Presidente Boric en La Moneda.

Frente Amplio, que tampoco obtuvo ninguna gobernación con un militante, aunque celebraron como propia la victoria de Rodrigo Mundaca, quien proviene de las organizaciones sociales de Petorca y que, si bien fue apoyado por el partido, hizo campaña asegurando que era un candidato independiente, no oficialista.

Sin embargo, Callís apunta que "no se puede decir que haya habido una derrota del Frente Amplio. O sea, Rodrigo Mundaca tiene una relación rara con el FA, pero sí apoyó a dos alcaldesas en Valparaíso del FA. Entonces, que no esté inscrito en el partido no significa que no sea un triunfo de estos. De los gobernadores, solo seis son militantes. En Antofagasta ganó alguien que viene de RD. Entonces no creo que la situación del FA sea la misma que el PC o la DC".

El Frente Amplio compitió en primera vuelta en La Araucanía con un candidato que no logró pasar al balotaje frente a los independientes de derecha (Luciano Rivas, actual autoridad) y René Saffirio, quien finalmente fue apoyado por el Gobierno, y su triunfo celebrado como parte del avance de las ideas "progresistas".

El problema de la DC

También está el caso de la DC, que perdió las tres gobernaciones que tenía a cargo, quedándose también en cero. Eso, sin contar que quien reemplazó a la destituida gobernadora de Coquimbo también era demócratacristiano (Wladimir Pleticosic), y no pasó a segunda vuelta.

Sobre este partido, Búnker sostiene que "es un partido que con el tiempo ha ido teniendo una *drifting* hacia la izquierda. En las últimas presidenciales, se ha notado que se ha alejado del centro, lo que ha repercutido en un castigo de sus votantes. Y si bien le había ido bien en las elecciones anteriores, porque tenía rostros individuales, con

la baja de parlamentarios que tenía históricamente, con haber tenido solo un convencional en su momento, muestra que es un partido mucho menos poderoso que antes y con mucha menos visibilidad".

Callís complementa que "en el caso de la DC, yo creo que viene de un largo oca-so de candidatos. Tenía opciones en el Maule, pero después de la salida de Ximena Rincon, la DC no quedó en nada".

PERDIÓ CUATRO
La Democracia
Cristiana no logró
retener ninguna de sus
cuatro gobernaciones.